

L'ENSEIGNEMENT PRIMAIRE

JOURNAL D'ÉDUCATION ET D'INSTRUCTION

“ *Rendre le peuple meilleur* ”

PARAISANT LE 1^{ER} ET LE 15 DE CHAQUE MOIS, LES VACANCES EXCEPTÉES

J.-B. CLOUTIER, Rédacteur-proprétaire

C.-J. MAGNAN, Assistant-rédacteur

Prix de l'abonnement : UN DOLLAR par an, invariablement payable d'avance

Toute correspondance, réclamation, etc., concernant la rédaction ou l'administration, devra être adressée à J.-B. CLOUTIER, 148, rue St. Olivier, Québec.

SOMMAIRE. — AVIS. — PÉDAGOGIE : Comment améliorer le sort de l'instituteur et de l'institutrice, III. — *La discipline à l'école*, I. — *Lecture à haute voix*. — **PARTIE PRATIQUE :** Langue française : I, cours préparatoire — II, dictée : St-Nicaize — III, dictée : Le défricheur. — Rédaction. — Exercices de mémoire. — Analyse. — Instruction religieuse. — Langue anglaise. — Arithmétique. — Sciences élémentaires. — **DIVERS :** Bureau des examinateurs catholiques de Québec. — Poésies : Le jour des morts. — Contemplation. — Publication reçue. — Actes officiels. — Annonces.

AVIS

1^o Nous sommes obligés de remettre beaucoup de matières au prochain numéro, faute d'espace.

2^o Plusieurs abonnés n'ont pas encore payé leur abonnement. Nous cesserons bientôt de leur adresser le journal.

Comment améliorer le sort de l'instituteur et de l'institutrice ?

III

En donnant à chaque instituteur et à chaque institutrice le moyen de recevoir une revue pédagogique.

Le philosophe Sénèque disait souvent : “ L'étude est la nourriture des jeunes gens et des vieillards. Elle est un sûr préservatif

contre l'ennui parce que le temps s'écoule agréablement avec elle : elle nous empêche d'être à charge à nous-mêmes et inutiles aux autres ; elle nous procure la compagnie des gens de bien et beaucoup d'amis.”

Le bon Rollin a écrit également ce qui suit à ce sujet :

“ Un des grands avantages de l'étude est de suppléer à la stérilité de l'esprit qui se rencontre en bien des hommes. Elle lui fait tirer d'ailleurs ce qui lui manque : elle étend ses connaissances et ses lumières par des secours étrangers, porte plus loin ses vues, multiplie ses idées, les rend plus variées, plus distinctes, plus vives. Elle lui apprend à envisager les vérités par plusieurs faces ; lui découvre la fécondité des principes et l'aide à en tirer les conséquences les plus éloignées : car, enfin, nous naissons dans les ténèbres de l'ignorance et la mauvaise éducation y ajoute beaucoup de faux préjugés. L'étude dissipe les premières et corrige les autres : elle donne à nos pensées et à nos raisonnements de la justesse et de l'exactitude ; elle nous accoutume à mettre de l'ordre et de l'arrangement dans toutes les matières dont nous avons à parler ou à écrire : l'étude nous présente pour guides et pour modèles les hommes les plus sages et les plus éclairés de l'antiquité qu'on peut appeler en ce sens avec Sénèque les maîtres et les précepteurs du genre humain.”

Avec Sénèque et Rollin nous répétons : sans études sérieuses, il est impossible d'atteindre un développement intellectuel suffisant aux besoins de son état. Or la profession